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18日上午，省委常委、济南
市委书记王文涛参加济南市政
协十三届五次会议分组讨论
时，针对委员提出的黄河大桥
收费问题作出回应，王文涛表
示，自3月16日起，鲁A牌照小
汽车免费通过黄河大桥。大车
需要考虑对交通影响，是否免
费还将进一步论证，同时也欢
迎代表委员提出建议。

18日下午4点半，记者来到
了济南黄河大桥。在大桥收费
站外侧看到，小汽车、大货车等
都在排队交过路费进入大桥，
而在收费站东侧过道，不少电
动车、摩托车，甚至自行车则快
速地通过。

几十分钟后，高峰时期渐
渐临近，南来北往的车辆也逐
渐多了起来。在大桥上，记者注
意到，95%以上的车都是鲁A牌
照的，剩下的多是滨州的鲁M
和德州鲁N的牌照，还有极少
量的东营鲁E牌照。

“我一周来往济阳和济南

两三次，一次是20元，每个月花
费两三百。虽然感觉每天花得
比较少，但是时间长了还是非
常多。”在收费站外排队交费
的车主郝先生说，而且每到高
峰期，黄河大桥拥堵也成了常
事。

近年来，市民对于“跨黄”
通道免费的呼声一直不断。据
悉，2012年5月2日，黄河大桥对
济南市黄河以北区域7座以下
车辆（含7座）的非营运小客车
实行免费通行。

郝先生称，黄河大桥对鲁
A牌照免费，这对于像他这样
经常跑业务的市民来说确实是
好事情。过黄河大桥，排队还得
交钱，挺闹心的。“免费的事情
说了好几年，我觉得黄河大桥
早就应该免费了。”

下午5点半，记者返回市区
之时，通过济南黄河大桥的晚
高峰也来了，此时，南侧收费站
已经排起了等待交钱过桥的队
伍。

309济南收费站东移

合作社一年省几十万

济济南南穿穿黄黄隧隧道道今今年年有有望望立立项项
或与轨交衔接，4 . 5公里隧道穿行只需4分多钟

3月16日起，鲁A牌照小汽车免费过黄河大桥，专家表示

““相相比比小小汽汽车车，，货货车车更更应应该该免免费费””

本报济南1月18日讯（记者
喻雯 范佳） 济南穿黄隧

道今年有望正式立项。18日，
济南市人大代表、济南市发改
委主任王宏志说，目前该项目
正在做预可行性研究，以此为
项目立项提供依据，确定隧道
的具体建设形式、建设规模
等。

“穿黄隧道目前是委托中
铁二院集团有限公司来做的
预可行性研究，完成这个研究
之后就是项目立项了。”王宏
志说，一般来说，如果项目建
设采取的是PPP模式，未来的
可行性研究报告等都是交由
社会资本来做，政府解决的只
是技术的问题。如果完全由政
府来建，之后的研究手续等还
是由政府去完成。“目前具体
的投资、运作方式等都在研究
过程中。”王宏志说，今年有望
对项目进行立项。

中铁二院有关工作人员
介绍，此次预可行性研究报告
是为了确定项目必要性和可
行性，这是项目能否立项的依

据。前期的研究主要是围绕跨
河的人流车流、工程的安全
性、建设规模、建设位置等方
面展开。

“像这种穿越黄河的地铁
隧道，这是第一个。”该工作人
员说，简单来说，整个工程就
像“一个大圆洞分了上下两
层”，上面是道路隧道，下面是
地铁隧道，工程采取盾构的建
设形式，在南北两岸各设盾构
井。隧道将采用双线双洞方
案，以双洞方式穿越黄河，主
线为双线4车道，大中小各型
车均能通行，通车时速在每小
时60公里至80公里，这样算下
来，4 . 5公里长的隧道穿行只
需要4分多钟。

“地铁穿黄，也是这项工
程的一大亮点。”工作人员说，
根据济南轨道交通规划，远期
建设的南北向的M2线最北站
就在泺口附近，未来也有北延
的计划，此次地铁穿黄也是与
轨道交通的有效衔接。该工作
人员透露，如果项目可以落
地，修通工期计划为3年。

现场：交钱还得排队，过个黄河也堵

济南黄河大桥是济南首座
跨黄河公路大桥，曾被称为“黄
河一桥”。1982年7月建成通车，
1985年4月开始征收车辆通行
费。3月16日起，济南牌照车辆
实行免费通行，已经收费近31
年的济南黄河大桥将正式免费
通行，虽然只是针对鲁A牌照。

从这两年交警部门的统计
来看，济南黄河大桥上平时的
日均通行量约为三万辆左右，
而每到节假日，通行车辆将会
增加百分之六七十，其中大型
车辆以及外地车辆也占了一定
的比重。对于仅对小车免费的
政策，不少市民难免觉得济南

“太小家子气”。
山东省政府参事、山东建

筑大学教授邓相超认为：“北跨
必须首先重视解决交通瓶颈问
题，解决不了都是空话。如果连
黄河都跨不过去，济南对周边
城市还有什么吸引力？黄河大

桥免费是一件好事，但是好事
应该一步到位。”

对于目前仅仅开放鲁A牌
照车辆免费过黄河大桥的举
措，邓相超表示很失望。他说：

“只是对济南市的车辆免费，可
能是因为黄河大桥的所有权和
使用权没有买过来。希望济南
作为省会城市经济圈的龙头城
市要有魄力和气度，实现黄河
大桥的真正免费通行。”

对此，山东大学交通规划
设计研究中心主任张汝华也表
示，从交通规划的角度来看，济
南黄河大桥免费后造成拥堵的
可能性比较大，如果再不让大
车免费通行，是不是在变相鼓
励开小汽车。

“相对于私人小汽车，我认
为那些应急车辆、单位班车以
及物流车辆、货车更应该免
费。”张汝华认为。

专家：应一步到位，对所有车辆免费

18日，省委常委、济南市委书记王文涛在济南
市两会上表示，自3月16日起，所有鲁A牌照小汽车
免费通过黄河大桥，货车过桥是否免费有待进一
步论证。黄河之上，有众多的浮桥和大桥，那么，是
不是只有济南黄河大桥免费？免费政策为何不能
一步到位包括货车？目前，济南跨黄河大桥的通行
状况如何？车主又是如何看待免费政策的？

文/片 本报记者 刘飞跃

18日下午，正在穿过济南黄河大桥的车辆。

相关链接

鲁A牌照车辆免费过黄河大
桥固然让民众拍手叫好，但是大
型车辆以及外地牌照车辆却仍
有待解决。虽然免费过黄河牵涉
到多方利益，但是从建设济南都
市圈、构建物流中心的角度出
发，实现过黄河免费宜早不宜
迟。

其实，就在几年前，章丘就
是因国道309济南收费站而延缓
了融入济南的步伐。该收费站位
于章丘市圣井镇，恰好在济南市
区与章丘之间。自2004年7月1日
收费之日起争议就没断过，不少
人大代表和政协委员几乎每年
都提交建议或提案，要求取消该
收费站。

2013年5月2日，309国道济南
收费站东迁20公里。章丘当地的
蔬菜批发商很高兴，他们每天最
少可以省掉10元钱过路费。章丘
一大葱产销合作社负责人称，他
们的大葱运往济南都会走309国
道，有时一天要来回两三趟，空
车回来要交10元过路费，多的时
候一个月要缴费近千元。

章丘市招商局相关负责人
也介绍，章丘市因紧靠济南，处
于济南都市圈的核心地带，收费
站的东迁更加强了章丘的区位
优势，“外出招商时，济章之间一
路畅通已成了较好的招牌。”

本报记者 刘飞跃 整理

计划投资35亿

含道路和地铁

济南穿黄隧道自2005年提出相关设想后，有关
“建与不建”的问题一直备受关注。近期，济南市济泺
路穿黄隧道项目预可行性研究报告招标公告发布。

根据公告内容，济南市济泺路穿黄隧道项目由
济南发展和改革委员会100%出资建设，项目位于济
南市天桥区内，北起309国道，下穿龙湖规划水域、黄
河、环城高速公路、二环北路，南端与济泺路相接，项
目计划总投资约35亿元。

中铁二院有关负责人说，此次地铁穿黄与道路
穿黄结合，是为了更好带动黄河南北岸人流、车流的
来往和交流，推动主城区基础设施和公共服务跨河
延伸。通过大运量的交通形式拉动黄河新区、鹊山片
区、济北新城等区域的大发展。

近期，济南市委全面深化改革领导小组召开第
八次会议上，省委常委、济南市委书记王文涛表示，

“北跨”要以交通基础设施建设为切入点，坚持市场
主导、项目带动，坚持产城融合、以产为主，变“跨河”
发展为“携河”发展，进一步拉开城市发展框架。穿黄
隧道的建设正是“携河”发展的重要切入点。

本报记者 喻雯 范佳

曾有可行性研究报告

但是被取消

近年来围绕穿黄隧道，从多次“即将开
建”到传言“被取消”，几经波折。2010年，黄
河隧道工程可行性研究报告完成，工程不
存在技术上的难题。

2 0 1 2年 8月，济南市政府网站公布消
息，穿黄隧道计划取消。2013年6月，济南市
规划局局长贾玉良在做客12345市民服务
热线时透露，为了加快鹊山龙湖项目的开
发，泺口穿黄隧道工程将重新启动。

2015年5月，济南规划部门公布的鹊山
片区控制性详细规划显示，穿黄隧道位于
浮桥附近河道最窄处，紧挨泺口浮桥，规划
为城市主干道，北穿黄河后，往东北方向延
伸，然后沿铁路往西北与309国道相接。

2015年10月13日，济南市发改委通过多
个网站发布招标公告，开始编制济泺路穿
黄隧道（道路+地铁）项目预可行性研究报
告。

本报记者 喻雯 范佳 整理
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3座桥免费

17日，记者从相关部门了解
到，目前预计将有三座桥可以免
费供鲁A牌照车辆通行，分别是
济南黄河大桥、济阳黄河大桥和
建邦黄河大桥。如果这三座桥全
部免费，市民免费过黄河的需求
将基本得到满足。

同时，济南还将加快黄河公
铁大桥、长清黄河大桥的建设。

本报记者 刘雅菲
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